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INTERROGAZIONI A RISPOSTA IMMEDIATA

Giovedì 9 gennaio 2014. — Presidenza
del vicepresidente Massimo FIORIO. — In-
terviene il sottosegretario di Stato per le
politiche agricole alimentari e forestali,
Giuseppe Castiglione.

La seduta comincia alle 14.

5-01821 Caon: Sulla normativa in materia di con-

taminazioni accidentali e tecnicamente inevitabili di

prodotti fitosanitari in agricoltura biologica.

Massimo FIORIO, presidente, ricorda
che, ai sensi dell’articolo 135-ter, comma
5, del regolamento, la pubblicità delle
sedute per lo svolgimento delle interroga-
zioni a risposta immediata è assicurata
anche tramite la trasmissione attraverso
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l’impianto televisivo a circuito chiuso. Di-
spone, pertanto, l’attivazione del circuito.

Roberto CAON (LNA) rinuncia ad illu-
strare l’interrogazione.

Il sottosegretario Giuseppe CASTI-
GLIONE risponde all’interrogazione in ti-
tolo nei termini riportati in allegato (vedi
allegato 1).

Roberto CAON (LNA), replicando,
prende atto con rammarico che ci si trova
ancora al punto di partenza. In tale si-
tuazione, l’agricoltura biologica italiana è
penalizzata dalla sleale concorrenza euro-
pea che può esercitare un vero e proprio
dumping a tutto danno dei produttori
nazionali, costretti ad osservare regole per
la produzione agroalimentare biologica
ben più restrittive di quelle imposte in
altri paesi europei, che provocano rese
minori e maggiori costi. Invita pertanto il
Governo ad attivarsi per rimuovere le
cause di tale situazione.

5-01822 Gallinella: Sull’applicazione dell’articolo 62

del decreto-legge n. 1 del 2014, in tema di cessione

di prodotti agroalimentari.

Filippo GALLINELLA (M5S) illustra
l’interrogazione in titolo.

Il sottosegretario Giuseppe CASTI-
GLIONE risponde all’interrogazione in ti-
tolo nei termini riportati in allegato (vedi
allegato 2).

Filippo GALLINELLA (M5S), nel ricor-
dare che la normativa recata dall’articolo
62 citato ha come scopo quello di operare
un riequilibrio nella ripartizione del valore
tra gli attori della filiera agroalimentare,
non può esimersi dal manifestare la pro-
pria delusione per la mancata effettua-
zione di studi sull’argomento, necessari al
fine di rimuovere gli elementi di difficoltà,
anche se comprende le oggettive difficoltà
nel far funzionare regolamentazioni molto
complesse. Non può pertanto dichiararsi
soddisfatto della risposta del Governo.

5-01823 Faenzi: Sui pagamenti in favore del settore
ippico.

Monica FAENZI (PdL) illustra l’inter-
rogazione in titolo.

Il sottosegretario Giuseppe CASTI-
GLIONE risponde all’interrogazione in ti-
tolo nei termini riportati in allegato (vedi
allegato 3).

Monica FAENZI (PdL), replicando, ri-
conosce l’impegno profuso dal sottosegre-
tario nel tentativo di tutelare e mantenere
in vita il settore, colpito da gravissima
crisi, ma non può dichiararsi soddisfatta
per la situazione generale in cui si trova
l’ippica italiana; osserva inoltre che la
riduzione delle corse si è rivelata una
strada non risolutiva. Invita piuttosto il
Governo a dare il proprio contributo in
vista dell’approvazione della proposta di
legge parlamentare sul settore ippico, con-
tribuendo ad individuare misure struttu-
rali per far fronte alla sua grave crisi.

Massimo FIORIO, presidente, dichiara
concluso lo svolgimento delle interroga-
zioni all’ordine del giorno.

La seduta termina alle 14.25.

ATTI DEL GOVERNO

Giovedì 9 gennaio 2014. — Presidenza
del vicepresidente Massimo FIORIO. — In-
terviene il sottosegretario di Stato per le
politiche agricole alimentari e forestali,
Giuseppe Castiglione.

La seduta comincia alle 14.25.

Schema di decreto legislativo recante recepimento

della direttiva 2012/12/UE che modifica la direttiva

2001/112/CE concernente i succhi di frutta e altri

prodotti analoghi destinati all’alimentazione umana.

Atto n. 62.

(Rinvio del seguito dell’esame, ai sensi del-
l’articolo 143, comma 4, del regolamento).

Massimo FIORIO, presidente, ricorda
che nella seduta di ieri la relatrice, ono-
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revole Tentori, ha svolto la sua relazione.
Nessuno chiedendo di intervenire rinvia il
seguito dell’esame ad altra seduta.

La seduta termina alle 14.30.

INDAGINE CONOSCITIVA

Giovedì 9 gennaio 2014. — Presidenza
del vicepresidente Massimo FIORIO.

La seduta comincia alle 14.30.

Sulla pubblicità dei lavori.

Massimo FIORIO, presidente, comunica
che il gruppo M5S ha chiesto che la
pubblicità dei lavori della seduta odierna
sia assicurata anche mediante trasmis-
sione con impianto audiovisivo a circuito
chiuso. Non essendovi obiezioni, ne di-
spone l’attivazione.

Indagine conoscitiva sulla semplificazione burocra-

tica nel settore agroalimentare.

(Deliberazione di una proroga del termine),

Massimo FIORIO, presidente, ricorda
che l’Ufficio di Presidenza, integrato dai
rappresentanti dei gruppi, lo scorso 18
dicembre 2013, ha convenuto sull’esigenza
di prorogare al 31 luglio 2014 il termine
per lo svolgimento dell’indagine conosci-
tiva, già fissato al 31 dicembre 2013.

Comunica al riguardo che è stata ac-
quisita l’intesa con il Presidente della
Camera, a norma dell’articolo 144 del
Regolamento.

Propone pertanto di deliberare la pre-
detta proroga.

La Commissione approva.

Indagine conoscitiva sull’uso sostenibile dei pesticidi.

(Deliberazione di una proroga del termine).

Massimo FIORIO, presidente, ricorda
che l’Ufficio di Presidenza, integrato dai

rappresentanti dei gruppi, lo scorso 18
dicembre 2013, ha convenuto sull’esigenza
di prorogare al 31 luglio 2014 il termine
per lo svolgimento dell’indagine conosci-
tiva, già fissato al 31 dicembre 2013.

Comunica al riguardo che è stata ac-
quisita l’intesa con il Presidente della
Camera, a norma dell’articolo 144 del
Regolamento.

Propone pertanto di deliberare la pre-
detta proroga.

La Commissione approva.

La seduta termina alle 14.35.

SEDE CONSULTIVA

Giovedì 9 gennaio 2014. — Presidenza
del presidente Luca SANI.

La seduta comincia alle 15.

D.L. 136/2013: Disposizioni urgenti dirette a fron-

teggiare emergenze ambientali e industriali e a

favorire lo sviluppo delle aree interessate.

C. 1885 Governo.

(Parere alla VIII Commissione).

(Seguito dell’esame e conclusione – Parere
favorevole con condizioni e osservazioni).

La Commissione prosegue l’esame del
disegno di legge, rinviato nella seduta di
ieri.

Luca SANI, presidente e relatore comu-
nica che il gruppo M5S ha chiesto che i
lavori della seduta odierna siano trasmessi
mediante impianto audiovisivo a circuito
chiuso.

Dispone pertanto, constatando che non
vi sono obiezioni, l’attivazione dell’im-
pianto.

Luca SANI, presidente e relatore, comu-
nica di aver elaborato una proposta di
parere, sulla base del dibattito svoltosi e
delle proposte formulate dai gruppi (Vedi
allegato 4).
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Giovanna PALMA (PD) manifesta ap-
prezzamento per il provvedimento, che
spera possa produrre effetti positivi per le
popolazioni interessate e il comparto
agroalimentare della regione Campania.
Sottolineando in dettaglio le singole richie-
ste di modifica contenute nella proposta
del relatore, che condivide pienamente,
auspica che il parere che la Commissione
Agricoltura si accinge ad esprimere uni-
tariamente sia condiviso dalla Commis-
sione di merito.

Loredana LUPO (M5S) dichiara che il
suo gruppo condivide la proposta di pa-
rere del relatore. Deve tuttavia ricordare
che il decreto-legge – che interviene dopo
un periodo di grave difficoltà per i terri-
tori interessati – non è apparso all’inizio
come uno strumento concretamente di-
retto a risolvere quelle difficoltà, ma piut-
tosto come un atto per « mettere a posto
la coscienza ». La sua parte politica ha
perciò lavorato anche con gli attivisti del
territorio per predisporre emendamenti
migliorativi. In questa fase, vista la colla-
borazione che si è registrata tra le forze
politiche, auspica che quei timori possano
essere superati e che le indagini tecniche
che saranno svolte sui terreni non costi-
tuiscano occasione per sprechi e favoriti-
smi, ma possano portare a risultati positivi
per le popolazioni e l’agricoltura. Sottoli-
nea inoltre che la Commissione Agricol-
tura esprime un indirizzo chiaro, anche

perché non risultino incentivate solo le
colture agro energetiche.

Roberto CAON (LNA) rileva che la
salute della popolazione è un’esigenza
prioritaria e in questo senso il suo gruppo
esprime una valutazione favorevole della
proposta di parere. Tiene tuttavia a pre-
cisare che la seconda osservazione conte-
nuta in tale proposta, relativa alle misure
di sostegno in favore delle imprese agri-
cole, non può assolutamente essere con-
divisa, in quanto può portare a conce-
dere benefici agli stessi autori delle con-
taminazioni.

Basilio CATANOSO (FI-PdL) preannun-
cia il voto favorevole del suo gruppo,
auspicando che il provvedimento consenta
di superare una situazione di grave diffi-
coltà delle popolazioni interessate dalle
emergenze ambientali.

La Commissione approva la proposta
di parere formulata dal relatore (vedi
allegato 4).

Luca SANI, presidente, segnala che i
deputati Luciano Agostini, Palma, Cata-
noso e Oliverio oggi presenti, non hanno
potuto registrare la loro presenza per
motivi tecnici.

La seduta termina alle 15.25.
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ALLEGATO 1

Interrogazione 5-01821 Caon: Sulla normativa in materia di conta-
minazioni accidentali e tecnicamente inevitabili di prodotti fitosanitari

in agricoltura biologica.

TESTO DELLA RISPOSTA

Il decreto ministeriale del 13 gennaio
2011, n. 309, individua, com’è noto, la
soglia numerica di presenza dei residui di
fitofarmaci oltre la quale il prodotto non
può essere certificato come biologico, seb-
bene si tratti di presenza accidentale o
tecnicamente inevitabile.

L’individuazione della soglia è indi-
spensabile per fornire agli organismi di
controllo criteri uniformi per svolgere la
propria attività che prevede, tra l’altro,
l’interpretazione dei dati analitici forniti
dai laboratori in base alle analisi effettuate
sui campioni di prodotto biologico.

La soglia numerica è pari a 0,01 mg/kg
e gli organismi di controllo effettuano
accurate indagini anche in presenza di
residuo inferiore a tale soglia per accer-
tare che sia accidentale e non volontaria,
poiché in quest’ultimo caso il prodotto non
potrebbe comunque essere certificato
come biologico.

In concomitanza con l’adozione del
decreto ministeriale n. 309 del 2011, il
Ministero delle politiche agricole alimen-
tari e forestali si attivò presso la Commis-
sione europea sollecitando, già nelle riu-
nioni dello Standing committee on organic
farming (SCOF) del gennaio e marzo 2011,
la definizione di linee guida per armoniz-
zare le disposizioni in materia adottate
dagli Stati membri.

Ciò, in quanto in alcuni Stati è sta-
bilito un valore minimo di presenza di
residui al di sotto del quale viene co-
munque garantita, senza indagini ulte-
riori, la certificazione biologica del pro-
dotto, mentre in altri non è fissata al-
cuna soglia ed è consentito di qualificare

come biologici quei prodotti con presenza
di residui pari ai limiti previsti per i
prodotti convenzionali purché ne sia ac-
certata la presenza accidentale o tecni-
camente inevitabile.

Premesso ciò, preciso che in occasione
del Food and veterinary office (FVO) sul-
l’Agricoltura biologica italiana dello scorso
aprile 2013, è stata formulata una racco-
mandazione allo Stato italiano affinché
non fosse previsto alcun livello di presenza
di antiparassitari nei prodotti BIO.

Tuttavia, al momento, tale raccoman-
dazione non è stata accolta poiché è stato
concordato a livello europeo che la que-
stione sarà affrontata nel quadro della
revisione della normativa europea sul-
l’agricoltura biologica.

Per quanto concerne la problematica
legata all’interpretazione dell’incertezza di
misura da associare ai metodi d’analisi,
considerato comunque che rileva quale
problema unicamente nel ristretto numero
di casi in cui il livello analizzato è rela-
tivamente vicino al valore soglia, si fa
presente che la materia trova ampio rife-
rimento nel documento tecnico europeo
per i laboratori che effettuano controlli di
conformità sui residui di fitosanitari (do-
cumento SANCO/12571/2013, Guidance
document on analytical quality control and
validation procedures for pesticide residues
analysis in food and feed).

L’impiego di un valore convenzione di
incertezza estesa del 50 per cento a fini
regolatori è raccomandato ove il labora-
torio dimostri comunque che la propria
incertezza estesa è inferiore a tale limite.
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Per quanto riguarda la richiesta di
limitare l’applicazione del decreto ai pro-
dotti edibili, si sottolinea che l’articolo 1
del decreto suddetto già chiarisce espli-
citamente che l’ambito di applicazione è
relativo ai prodotti agricoli vivi e non
trasformati ed ai prodotti agricoli tra-

sformati che sono « destinati ad essere
utilizzati come alimenti e ai mangimi »
e l’articolo 2 specifica che limiti e cri-
teri definiti nell’allegato tecnico del de-
creto per l’accertamento dei residui di
fitosanitari ha per oggetto tali prodotti
edibili.
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ALLEGATO 2

Interrogazione 5-01822 Gallinella: Sull’applicazione dell’articolo 62 del
DL 1 del 2014 in tema di cessione di prodotti agroalimentari.

TESTO DELLA RISPOSTA

L’articolo 62 del decreto-legge n. 1 del
2012, convertito con modificazioni, dalla
legge n. 27 del 2012, nel disciplinare le
relazioni commerciali in materia di ces-
sione dei prodotti agricoli e agroalimen-
tari, stabilisce, com’è noto, la stipula in
forma scritta dei relativi contratti e fissa
alcuni criteri e divieti che devono essere
rispettati affinché tali relazioni commer-
ciali rispondano ai principi di trasparenza,
correttezza, proporzionalità e reciproca
corrispettività delle prestazioni preve-
dendo, a tal fine, uno specifico regime
sanzionatorio.

Come riportato dagli interroganti, il
Tribunale amministrativo (TAR) del Lazio,
con sentenza n. 7195 del 2013, ha confer-
mato che il citato articolo 62 è tuttora
vigente, ponendosi come norma avente
carattere di specialità sulla quale il de-
creto legislativo n. 192 del 2012, di rece-
pimento della direttiva 2011/7/UE, non ha
avuto effetti abrogativi.

Come previsto dall’articolo 62 stesso, le
modalità attuative sono state adottate con
il regolamento n. 199 del 2012.

L’obiettivo della disciplina introdotta è
il riequilibrio di tutte le relazioni econo-
miche della filiera agroalimentare dove
notoriamente la cronica lunghezza dei
tempi di pagamento ha costituito un de-
ficit economico rilevante sulla gestione
delle aziende della filiera stessa.

Si tratta, com’è ben noto, di una filiera
caratterizzata da un sistema di offerta
poco concentrato e molto puntiforme, dif-
ficilmente superabile anche con efficaci
processi associativi poiché collegato alla
vasta gamma dei prodotti ed alla distri-
buzione territoriale delle imprese.

A fronte di questa tipologia di offerta,
si pone una domanda che negli ultimi
tempi ha visto crescere il suo indice di
concentrazione sia a livello nazionale che
internazionale.

Questa distonia ha imposto, quindi,
l’intervento normativo introdotto con l’ar-
ticolo 62.

L’ipotesi che tale norma possa ritenersi
circoscritta alle « relazioni economiche
nelle quali sia chiaramente rilevabile lo
squilibrio di potere commerciale » non è
realistica per le seguenti motivazioni:

problematicità dell’individuazione di
idonei parametri che definiscano il livello
dello squilibrio di potere;

impraticabilità di una regolamenta-
zione settoriale che possa disciplinare
tutta la vasta casistica di fattispecie cor-
relata alla reale ampiezza operativa del
sistema agricolo ed alimentare;

alto rischio di disomogeneità appli-
cativa considerato l’accentuato livello di
integrazione verticale delle singole filiere
di prodotto.

Infine, si sottolinea che l’intervento
normativo concepito con l’articolo 62 può
essere efficace solo intervenendo a livello
di sistema su tutte le relazioni economiche
e commerciali.

Pertanto, l’ipotesi di una norma che
regolamenti solo segmenti specifici di una
filiera strutturata come quella agroalimen-
tare comporta l’elevato pericolo di creare
ulteriori squilibri di posizione contrari al
regime di tutela della concorrenza.
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ALLEGATO 3

Interrogazione 5-01823 Faenzi: Sui pagamenti in favore del settore
ippico.

TESTO DELLA RISPOSTA

In relazione alla crisi che investe il
settore ippico, preciso innanzitutto che le
risorse stanziate per il comparto ippico,
nel bilancio 2014 del Ministero delle po-
litiche agricole alimentari e forestali, am-
montano a 181.685.327 euro di cui
97.685.327 euro sono destinati al finan-
ziamento del montepremi.

Sulla base del piano di rientro di cui al
decreto interministeriale del 31 gennaio
2013, il pagamento degli arretrati spettanti
agli operatori sarà effettuato nel 2014 fino
all’importo preventivato di 30 milioni di
euro.

In particolare, secondo quanto previsto
dal piano di rientro, la riduzione di spesa
sullo stanziamento 2014, dovrà essere rea-
lizzata, essenzialmente, attraverso la ridu-
zione del numero di corse.

Al fine di contrastare il gravissimo
impatto che l’attuazione del piano di rien-
tro avrebbe sulla tenuta del settore, il
Ministero ha avviato interventi finalizzati
ad assicurare al comparto:

le risorse aggiuntive conferibili attra-
verso la destinazione di quote della rac-
colta dei giochi pubblici;

il recupero dei residui attivi e, in
particolare, dei crediti da lodi arbitrali e
minimi garantiti;

l’incremento delle entrate da scom-
messe su eventi ippici, in particolare, attra-
verso l’adozione del nuovo Regolamento
per l’accettazione delle scommesse e la rea-
lizzazione di iniziative di comunicazione
per la promozione della scommessa ippica.
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ALLEGATO 4

D.L. 136/2013: Disposizioni urgenti dirette a fronteggiare emergenze
ambientali e industriali e a favorire lo sviluppo delle aree interessate

(C. 1885 Governo).

PROPOSTA DI PARERE DEL RELATORE APPROVATA
DALLA COMMISSIONE

La XIII Commissione (Agricoltura),

esaminato, per i profili di compe-
tenza, il disegno di legge di conversione in
legge del decreto-legge n. 136 del 2013,
recante disposizioni urgenti dirette a fron-
teggiare emergenze ambientali e indu-
striali e a favorire lo sviluppo delle aree
interessate (C. 1885 Governo),

esprime

PARERE FAVOREVOLE

con le seguenti condizioni:

all’articolo 1, comma 1, siano inclusi
tra i soggetti chiamati a svolgere le inda-
gini tecniche per la mappatura dei terreni,
l’Istituto nazionale di economia agraria
(INEA) e le facoltà universitarie di agraria
presenti nei territori interessati;

con riferimento all’articolo 1, comma
6, si evidenzia la necessità di basare l’in-
dividuazione dei terreni della regione
Campania che non possono essere desti-
nati alla produzione agroalimentare su un
completo approfondimento delle ricadute
che, in concreto, hanno i contaminanti
sulle specifiche colture o attività agricole
in atto e sui prodotti alimentari da esse
derivanti, evitando che la delimitazione dei
terreni non idonei sia effettuata sulla base
di mere presunzioni di rischio. Si do-
vrebbe invece valutare la qualità, la quan-
tità, la persistenza dei contaminanti e le
ripercussioni effettive degli stessi sulla si-
curezza alimentare, ai sensi degli articoli
14 e 15 del regolamento (CE) n. 178/2002,

che stabilisce i principi e i requisiti gene-
rali della legislazione alimentare, istituisce
l’Autorità europea per la sicurezza alimen-
tare e fissa procedure nel campo della
sicurezza alimentare;

si preveda che nei terreni risultati
positivi alla valutazione di contamina-
zione, le autorità designate provvedano ad
effettuare una caratterizzazione chimica
delle acque di falda sottostanti al fine di
identificare pozzi idrici non idonei alla
estrazione a scopi irrigui ed alimentari;

con riferimento all’adozione del pro-
gramma straordinario di cui all’articolo 2,
comma 4, si previsto la consultazione delle
organizzazioni agricole maggiormente rap-
presentative;

per salvaguardare la destinazione
agricola dei terreni indicati come non
idonei alla produzione agroalimentare in
base al decreto in esame, sia previsto in
modo esplicito che gli stessi terreni non
possono avere una destinazione diversa da
quella preesistente, analogamente a
quanto previsto dalla normativa sulle aree
boscate e i pascoli percorsi dal fuoco
(articolo 10 della legge n. 353 del 2000);

per assicurare la completezza e la
qualità delle indagini tecniche relative ai
terreni della regione Campania e per un
più accorto utilizzo delle risorse destinate
alla relativa mappatura, si preveda che i
competenti soggetti, prima di procedere ad
ulteriori indagini e attività tecniche, siano
tenuti ad acquisire e a prendere in con-
siderazione gli elementi conoscitivi e i dati
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già in possesso delle amministrazioni pub-
bliche e, in particolare, della Regione
Campania, che possono rappresentare una
base sufficiente per la programmazione
degli interventi urgenti e prioritari;

con riferimento all’articolo 3, che in-
troduce la nuova fattispecie di reato di
« combustione illecita di rifiuti », si rileva
che la formulazione della norma rischia di
comprendere nella sanzione penale anche
attività di combustione controllata di mate-
riale vegetale effettuata dagli imprenditori
agricoli o dai privati proprietari di orti o
giardini, secondo normali pratiche e con-
suetudini tradizionalmente osservate nel-
l’attività di coltivazione. Si ritiene pertanto
indispensabile chiarire la differenza tra le
attività illecite di combustione dei rifiuti
che con la norma penale si intende repri-
mere e queste ultime attività, disciplinan-
done tempi e modalità di svolgimento;

all’articolo 6, comma 1, lettera b), si
segnala l’esigenza di inserire i consorzi di
bonifica tra i soggetti di cui possono
avvalersi i commissari per il dissesto idro-
geologico, per le attività previste dalla
medesima disposizione;

e con le seguenti osservazioni:

si segnala l’esigenza di fissare, in
linea generale, parametri certi per definire
la qualità dei suoli agricoli e delle acque
di irrigazione; per quanto riguarda in
particolare la qualità delle acque destinate
all’irrigazione, si raccomanda di prevedere
l’adozione di apposito regolamento per
definire i parametri fondamentali di qua-
lità delle acque destinate ad uso irriguo su
colture alimentari e le relative modalità di
analisi, in modo da garantire la tutela
dell’ambiente e della salute, nonché per
disciplinare la verifica e l’eventuale modi-
fica delle norme tecniche per il riutilizzo
delle acque reflue;

si segnala l’opportunità che sia pre-
vista, nell’ambito della programmazione
dello sviluppo rurale 2014-2020, l’adozione
di misure di sostegno e promozione delle
imprese e dei prodotti agroalimentari dei
territori interessati dalle misure di cui agli
articoli 1 e 2, nonché misure per la
realizzazione di sistemi di approvvigiona-
mento idrico.
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